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Belgian Disability Forum asbl (BDF) 
Conseil d’administration  

2016-03-15 

Présents : 

Pierre Gyselinck PG 

Gisèle Marlière GM 

Thérèse  Kempeneers TKF 

Emilie Desmet EdS 

Excusés 

Ronald Vrydag RV 

Valérie Neytens VNS 

Veerle Van den Eede VvdE 

Peter Schlembach PS 

 

Secrétariat : 

Olivier Magritte OME 

Véronique  Duchenne VDE  

 

1. Ordre du jour 

1. Ordre du jour – Annexe 01 

2. Approbation du rapport du CA du 2016-02-25 - Pour décision – Annexe 02 

3. BDF – AG ordinaire et extraordinaire 2016 : debriefing – Pour décision - 
Annexe 03  

4. BDF - AG : publication au Moniteur belge – Pour information  

5. BDF – CA : répartition des fonctions - Pour décision  

6. EDF – Board : compte rendu de Pierre Gyselinck et Gisèle Marlière – Pour 
information – Annexe 06 

7. EDF – Directive Internet – Lettre ouverte de l’EDF à la Commission européenne 
– Pour Information – Annexe 07a et 07b 

8. EDF – Appel à identifier des « célébrités handicapées » - Pour discussion – 
Annexe 08 

9. EDF – Standardisation – Mandat 420 – Expert : candidature de Frédérique 

Laumont (Atingo) - Pour information – Annexe 09 (sera envoyé ultérieurement)  

10. EDF – Commission européenne direction générale mobilité et transport : 
Présentation lors de la réunion NEB Bus & coaches 26/04/2016 - Vincent 
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Snoeck (BDF/Atingo) – Pour information – Annexe 10 

11. UNCRPD – Conférence des Etats-parties – Pour information - Annexe 11 

12. Divers 

2. Approbation du rapport du CA du 2016-02-25 - 
Pour décision 

 le PV est approuvé sans restrictions 

3. BDF – AG ordinaire et extraordinaire 2016 : 

debriefing – Pour décision 

 PG demande de corriger les éléments suivants : 

vérifier un élément dans la liste des délégués :  Pieter Herwege n’est pas un délégué de 

la KVG. (Après vérification par le secrétariat, il apparaît que M. Herwege est délégué de  

LCM-ANMC à l’AG du BDF) 

o  

o Pierre Schreuders s’était excusé auprès de lui (PG). il a oublié 
de transmettre l’information au secrétariat 

o Annelies Weytjens s’écrit avec « j » 

 EdS demande les adaptations suivantes :  

o De Smet en 2 mots avec des majuscules 

o Elle avait précisé qu’elle était déjà membre de l’AG auparavant 

ce qui explique sa phrase suivante 

 GM demande les adaptations suivantes : 

o Dans le plan d’action, questions de l’assemblée, page 8, Filip 

Verstraete propose de développer tous les articles UNCRPD en 
capsules vidéo en langue des signes. A ce moment-là, TKF est 

intervenue pour expliquer que l’ANHM a développé les versions 
« Easy to read » sur fonds propres 

o OME rappelle que la demande du BDF était, à l’époque que les 

organisations interviennent pour réaliser les traductions en 
d’autres formats. Fevlado avait été rencontré et avait refusé. 

Filip Verstraet s’était impliqué personnellement pour réaliser la 
capsule vidéo lui-même. La FFSB n’avait pas souhaité le faire 
non plus. 

o EdS : proposer de le faire avec UNIA 

o OME propose d’écrire avec Fevlado, FFSB et la Ligue Braille, si 

elle le souhaite, afin d’inciter le mécanisme de suivi à réaliser les 
traductions (en langue des signes, en Braille et version audio) 
dans le cadre de son rôle de diffusion  

o VDE propose de répondre à Filip Verstraete en ce sens 

 PG demande  
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o D’écrire à Marie Denninghaus pour obtenir le PPT en anglais. 

VDE confirme que ce sera fait 

o Concernant l’European Accessibility Act (EAA), il demande de 

prendre contact avec les parlementaires européen belges, cf. 
demande d’Etienne Cuche 

 GM, concernant la demande de Frédéric 

Bouquelloen (FFSB), relative au fait d’exiger des 
engagements signés des gouvernements, doute de 

l’efficacité de la démarche : elle ne croit pas aux 
engagements signés. Cela demandera énormément de 
travail. Ensuite, il faudra « leur courir après » pour 

espérer obtenir le respect des engagements. C’est plus le 
travail des associations membres du BDF, côté fédéral et 

régional 

o  EdS soulève le problème de la participation de tous en AG 

 Il serait utile de demander à chaque participant de donner 

un exemple spécifique par rapport aux thématiques 
abordées 

 Une autre solution serait d’instaurer des tours de table 
réguliers  

 GM approuve. Lors de l’AG 2017, il faudra penser à 
demander aux autres délégués s’ils partagent l’expérience 
de celui qui s’est exprimé 

 GM va aussi aborder F. Verstraete quant à sa demande de 
visibilité très forte  

4. BDF - AG : publication au Moniteur belge – Pour 
information 

 OME explique qu’il prépare les documents pour la publication au 

Moniteur des changements intervenus au niveau de la composition du 
CA. Vu ses problèmes de déplacement actuels, il ira au greffe du 
tribunal après la période de Pâques, soit mi-avril 

 GM demande de vérifier si il faut publier les titres et fonctions 

5. BDF – CA : répartition des fonctions - Pour 
décision 

 Le CA se met d’accord sur la répartition suivante : 

o Président : PG 

o Secrétaire générale : GM 

o Trésorier(ère) : EdS 

o Vice-Président : RV 

o Vice-Présidente : TKF 

o Membres : VvdE, PSc, VN 
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6. EDF – Board : compte rendu de Pierre Gyselinck 
et Gisèle Marlière – Pour information 

 

 PG explique qu’il n’a assisté qu’au Comité des finances à cause d’une 

réunion KVG à laquelle il ne pouvait se soustraire 

 GM fait un compte rendu des points essentiels du CA 

o Séance académique intéressante. La présentation était faite par 

Madame Emmanuelle Grange, Chef d’Unité Handicap et inclusion 
de la DG Emploi Affaires sociales et Inclusion de la Commission 

européenne.  

 Elle s’est dite prête à apprendre et voudrait se rendre 
compte de ce que représente concrètement le Handicap 

et quels sont les points d’attention au niveau politique. 
Elle a reçu des recommandations d’ONG européennes 

dont elle veut tenir compte 

 GM demande de lui dire que le BDF aussi a des 
recommandations et les lui fournir 

 EAA : les discussions parlementaires commençaient cette 
semaine. Le CA demande que nos PE belges soient 

interpellés 

 Achat en ligne : Madame Grange trouve que c’est une 

solution extraordinaire pour les personnes handicapées. 
GM relativise car c’est aussi source d’un isolement accru : 
les problèmes les plus graves pour les personnes 

handicapées se situent sans doute à ce niveau-là 

 Conditions ex-ante, Madame Grange pensait que tout 

fonctionnait bien. GM et PG lui ont expliqué que ce n’est 
pas réellement le cas 

 PG + GM ont directement proposé de la rencontrer. Le CA 

demande au secrétariat de lui proposer une rencontre lors 
d’un CA après Pâques 

 Les Journées européennes des personnes handicapées 2016 auront 
lieu le 25 et 26 novembre. Il y aura un focus sur le thème « femme et  
handicap ». Le Comité des femmes va demander que chaque Conseil 

national (CN) puisse faire inviter 20 femmes.  

 Le Work Forum se déroulera le 10 juin, si le BDF n’est pas invité, il 

faudra prévenir Loredana 

 Situation des demandeurs d’asile handicapés 

o EDF demande aux Conseils nationaux de transmettre une lettre 

au Premier ministre et au Ministre responsable. Cela a été fait 
au niveau du BDF 
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 GM est intervenue pour dire que ce serait bien qu’il y ait une 

coordination avec des Conseils nationaux 

o Yannis Vardakastanis a rappelé qu’on a commencé par mettre 

en place une coordination des ONG depuis 1998. Pour les CN, il 
attend des propositions venant des CN 

o ThK : coordination des ONG (98), avait été nécessaire car il y 

avait aussi des problèmes de forme au niveau des statuts : il n’y 
avait pas de parité entre ONG et CN dans les statuts 

o GM rappelle que le BDF est demandeur mais que les autres CN 
ne le sont peut-être pas. Si EDF interpelle et que personne ne 
répond, il est compréhensible que le secrétariat EDF se lasse.  

o GM insiste sur le fait que coordination ne veut pas dire réunions 
physiques. Les informations transférées chaque semaine par 

Catherine Naughton sont déjà un progrès appréciable 

o CA demande de répondre à Yannis en insistant sur le fait qu’il 
peut y avoir des échanges par e-mail.  

o OME précise qu’il répondra en rappelant le courrier déjà envoyé 
par le BDF en décembre 2015 

 GM réfugiés 

o GM a senti un profond malaise dans l’assemblée, même si la 

demande est très légitime. Personne n’a rien dit concernant la 
communication « grand public », mais… L’intervention de la 
représentante du Haut-commissariat aux réfugiés n’était pas 

particulièrement convaincante 

 Finances :  

o GM explique qu’il y a un et redressement 

o Concernant le recours au Fundraising, GM a dit que le BDF veut 
des balises claires : 

 Qui donne ? Comment ? De qui peut-on accepter les 
dons ? 

 Sont déjà « donateurs » : ONCE, Iederin, Slovénie, Open 
Society Fundation (mais qui est-ce ?), Google 

 YKF explique que l’Open Society Fundation est une 

structure avec laquelle EDF a déjà travaillé il y a quelques 
années 

 Pat Clarke s’est engagé à fournir une note 

o Services publics : fonds sociaux européens 

 GM demande s’il est nécessaire de réinterroger le Premier 

ministre et les ministres-Présidents 

 VDE répond que cela n’a pas réellement d’intérêt car les 

budgets sont largement entamés et le fédéral a peu de 
compétence 

 Définition Independent Living 
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o GM explique qu’elle avait trouvé la définition de bonne qualité. 

A. Pelaez a pointé que cette définition ne contenait pas la notion 
d’égalité des genres. Cet aspect sera ajouté. Il y aura un 

communiqué de presse sur l’approbation 

 Brexit :  

o GM a exprimé que pour le BDF, il est important que le 

Royaume-Uni intéressant que UK reste au sein de l’UE 

o Le projet de communiqué a été approuvé 

 ENIL : 

o GM explique Peter Lambrechts a été approché par l’ONU pour 
l’organisation de formations dans le monde entier, mais qu’il ne 

dispose pas des fonds nécessaires pour le faire 

 Prise de décision Local ou supra 

o  Je n’ai rien noté 

 

7. EDF – Directive Internet – Lettre ouverte de 
l’EDF à la Commission européenne – Pour 

Information 

 OME explique que le Conseil des ministres européens a décidé de 
réduire les exigences d’accessibilités faites aux gestionnaires de site 

Internet « public » dans le projet de directive Internet. Ceci diminuera 
fortement les possibilités d’accès à l’information d’un nombre 
important de citoyens européens 

 L’EDF a demandé aux Conseils nationaux d’interpeller les ministres 
nationaux compétents.  

 VDE explique que cela avait été fait avant la demande de l’EDF. L’envoi 
a été fait vers le Premier Ministre, la secrétaire d’Etat aux personnes 

handicapées, le Ministre en charge de l’agenda digital… 

 Une lettre cosignée par 20 ONG européennes a été envoyée aux 
ministres compétents de tous les Etats membres 

 A la demande de PG, OME explique le quiproquo survenu lolrs de la 
demande EDF. OME l’a lue un soir et la demande était pour le 

lendemain. Il a demandé l’autorisation à PG et GM car le contenu lui 
paraissait valable. Dès réception, il a transmis la signature et le logo 
du BDF à Alejandro Moledo. Mais la demande ne s’adressait qu’aux 

« Full members » européens, donc pas aux Conseils nationaux. D’où 
un échange d’email d’excuses entre Alejandro et Olivier 

 

8. EDF – Appel à identifier des « célébrités 
handicapées » - Pour discussion 

 PG introduit le point 
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 Les membres du CA sont d’accord avec la démarche. Ils proposent : 

o Pascal Duquesne 

o Marieke Vervoort ; cavalière  

o Champions paralympics 

o Georges Wercano 

o Top model pour pub Cap 48 

o Lou (carte blanche dans Le Soir) 

o Ingrid Borré (ex-championne olympique) 

 Le secrétariat dressera une liste et la soumettra au CA avant envoi 

 

9. EDF – Standardisation – Mandat 420 – Expert : 
candidature de Frédérique Laumont (Atingo) - 
Pour information 

 PG introduit le point. Dans le champ de la standardisation, le mandat 
420 va être négocié. EDF a la possibilité d’être représentée dans cette 

négociation. Un appel a candidature a été lancé. Frédérique Laumont, 
collaboratrice d’Atingo, y a répondu. Elle a été retenue 

 VDE explique qu’un courrier a été adressé à Vincent Snoeck pour lui 

proposer les modalités d’une collaboration formelle entre Atingo et le 
BDF : transmission d’informations et rapport au CA du BDF. Sera 

formalisé dès réception du courrier en retour d’Atingo 

 

10. EDF – Commission européenne direction 
générale mobilité et transport : Présentation lors 
de la réunion NEB Bus & coaches 26/04/2016 

 PG introduit le point. La Commission européenne, DG mobilité et 
transport organise une réunion sur la législation « Bus & Coaches » 

 VDE explique que la CE a pris elle a pris contact avec Atingo, par 
l’intermédiaire de l’EDF pour lui demander de faire une présentation de 
bonnes pratiques basée sur son expérience dans la négociation avec 

les TEC 

 GM estime que c’est une bonne chose que le BDF soit ainsi visibilisé au 

travers d’Atingo 

11. UNCRPD – Conférence des Etats-parties – Pour 

information 

 PG introduit le point. La Conférence des Etats parties se déroulera à 
New-York du 14 au 16 juin 2016 
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 PG et GM y représenteront la société civile, sur base d’un financement 

fédéral 

 OME précise que les thèmes seront :  

o L’élimination de la pauvreté 

o La promotion des droits des personnes ayant un handicap 
mental ou intellectuel 

o L’amélioration de l’accès à l’information et aux technologies ainsi 
que le développement inclusif 

 Une réunion Coormulti sera organisée par le SPF Affaires étrangères le 
12 mai. Les années précédentes, la société civile avait été invitée et la 
coopération s’était avérée correcte 

12. Divers 

a) Accueil des réfugiés PH 

 Dans le cadre du sommet EU des 16 et 17 mars à Bruxelles, l’EDF a 

projeté l’envoi d’un communiqué de presse 

 PG souligne que pour lui, il n’y a pas de problème avec ce 
communiqué 

 GM insiste sur le fait qu’il est important que le secteur du Handicap 
affirme son accord sur le sujet 

b) Access.City Award 2017 

 EDF nous a informé de la prolongation d’Access.City Award. EDF est 

très soucieuse de la participation des Conseils nationaux à ce 
processus 

 TKF espère que le BDF va refuser d’y participer cette année 

 OME explique que l’an passé, avait déjà exprimé qu’il ne voulait plus 
coordonner le jury belge, mais finalement sur insistance d’EDF, nous 

avions participé au processus d’évaluation, moyennant 
l’engagement par la Commission d’améliorer le processus pratique 

 CA demande de répondre que le BDF ne souhaite plus s’y 

impliquer : pas le temps, pas dans nos priorités 

c) Vérifier quoi pour carte de banque 

 GM et VDE ont reçu un message de Belfius pour le remplacement de 
la carte de banque du BDF 

 OME prendra contact avec l’agence pour trouver réaliser cela au 
mieux 

 


